

# EL CORREO DE LA COSTA

BISEMANARIO DE INTERESES LOCALES QUE DIRIGE Y REDACTA

MIGUEL ANGEL CASAL

Tip. LA COSTEÑA

AÑO IV

\*

PUNTARENAS, COSTA RICA, 8 DE NOVIEMBRE DE 1917

\*

NÚM. 497

## NOTAS EDITORIALES

### Biblioteca pública

Don Antonio Gámez, pedagogo bien conocido en el país que actualmente tiene a su cargo, además, la Secretaría del Centro de Amigos de esta ciudad, está en estos momentos empeñado en la realización de un ideal que merece de nuestra parte elogios llenos de sinceridad: la fundación de una Biblioteca Pública que tendrá siempre abiertas sus puertas para todos aquellos que, por las noches, quieran independizarse del funesto vicio de las cantinas.

El proyecto del Sr. Gámez ha merecido aprobación unánime de parte del elemento sano puntarenense, que con justicia se pregunta horrorizado adónde vamos, hacia qué precipicio nos lanzamos con esta juventud que ya piensa en el alcohol como en "el pan nuestro de cada día"; y hasta la Municipalidad porteña—a quien en esta ocasión debemos aplaudir con todo el entusiasmo de nuestro corazón—no ha vacilado ahora en prestar su más decidido apoyo a la generosa idea del Sr. Gámez, a quien, para la Biblioteca en referencia, le ha hecho entrega desinteresada de una que poseía—y que no prestaba servicio alguno—en la Escuela de Varones de esta localidad.

Nuestra juventud es indiferente a esta clase de cultura, y esta indiferencia se acentúa más en los obreros, que no luchan por levantar la cabeza, por perfeccionar el corazón, por ensanchar el intelecto, por salir del estrecho círculo de la mediocridad; pero, en fin, si por cualquier circunstancia fracasara el intento regenerador del Sr. Gámez, quédele al menos la satisfacción íntima de que su esfuerzo ha sido y será siempre aplaudido por todos los que seriamente pensamos en el porvenir de estas sociedades que, por el camino que llevan, indiscutiblemente van a la bancarrota más desconsoladora.

\*  
\*\*

### En el Muellecito

Profusamente ha circulado una hoja volante en la que se anuncia, para el sábado venidero, una fiesta popular que tendrá verificativo en el Muellecito.

El fin de tal fiesta no puede ser más generoso. Se trata nada menos que de recaudar fondos a beneficio de las familias de las víctimas en la catástrofe del Cuartel Principal de San José.

El fin es noble, repetimos; los medios que se van a poner en práctica para recaudar esos dineros... esos medios, sí, son los que a nosotros nos hundían en una multitud de reflexiones.

Se va a recaudar dinero mediante la satisfacción personal de los concurrentes, quienes en su mayoría dejarán un óbolo, insignificante o fuerte, después de cenar y de bailar alegremente, cuando nosotros quisiéramos que esta contribución fuera silenciosa y espontánea, nacida de lo más íntimo del corazón.

Es necesario que nuestro pueblo aprenda a contribuir, en estos casos supremos, con desinterés profundo, sin esperar que en pago de su contribución efectiva le sirvan el jamón dorado o le endulcen los oídos con el compás alegre de un fox trot...

¿Que nuestro pueblo es así? ¿que la humanidad es así?— Pues bien, luchemos en el sentido de que los sentimientos de nuestro pueblo busquen el curso natural.

Si es verdad que existen aún los sentimientos humanitarios, que éstos se manifiesten espontáneamente, sin bombo ni platillos; que se abran en el silencio y la penumbra, como una flor, no a pleno sol, frente al jamón dorado y al compás de músicas sonoras.

La ocasión actual no es de alegría; es una ocasión de llanto. Pensemos en las víctimas, pensemos en las familias llorosas de las víctimas, y abramos el bolsillo con la mayor espontaneidad. Es al compás de esas lágrimas como debemos entregar nuestras monedas; no al compás de los valsos y los one steps que nos harán olvidar súbitamente el objeto de nuestra contribución.

### Partida de foot-ball

El domingo próximo a las 3 p. m., en el lugar de costumbre, jugarán una partida de fot-ball los socios del centro de deportes «La Juventud de Puntarenas».

Grato nos es publicar aquí la lista de esos jugadores,

Rojos.—Enrique Araya, Capitán; Carlos Molina, Pedro

Jiménez, Modesto Aguilar, Víctor Raigada, Manuel Rojas, Manuel Martínez, Alfonso Guzmán y Domingo Zumbado.—Suplente, Cruz García.

Azules.—Vicente Martínez, Capitán; Pablo Ulloa, Isidro Martínez, Blas Pastrano, Néstor Canessa, Marco T. Barquero, Bartolo Serrano, Rafael Oltando y Enrique Morice.—Suplente, Pablo Galagarza. Juez, Emilio Sabater.

### Murió asesinado?

En Tambor, el domingo pasado por la tarde, fué encontrado el cadáver del conocido propietario nicaragüense don Nazario Brenes.

El cadáver presenta contusiones y golpes de importancia, por lo cual se sospecha que Brenes fue asesinado.

Dos testigos han declarado ya. Esas declaraciones concuerdan en la afirmación de que el asunto es criminal.

El Alcalde don Francisco Arata González espera órdenes de la Sala 2ª para partir hacia aquel lugar a la mayor brevedad posible.

Tendremos a nuestros lectores al corriente de lo que se vaya sacando en limpio.

### NOTICULAS SOCIALES

Doña Julia de Suñol se encuentra ya muy mejor de salud.

De la capital regresaron don Serafín Saravia y el Presbítero don J. Daniel Carmona.

Se encuentra entre nosotros don Joaquín Gil Mayorga. Lo saludamos.

Hoy regresa a Chomes doña Josefa de Sandino en compañía de su señorita hija. Feliz viaje.

Parte para Guanacaste don Agustín Castro Avilés en viaje de negocios.

Para el mismo lugar el caballero don José Joaquín Jiménez.

Saldrá para Alajuela en estos días doña Mercedes Barquero.

Se encuentran en la capital el Lic. don Luis Fernández y don Juan Abelló.

Don Eduardo de la Guardia, en compañía de su señora esposa y de la señorita Mercedes Roqueth, salió para Cartago.

Se encuentra enfermo don Juan Rosés.

### Noticias de Sarmiento

Hemos tenido el gusto de saludar aquí, en nuestras Oficinas, al caballero don José Palacios, Presidente de la Junta de Educación del floreciente pueblo de Sarmiento, en donde

## Carta de Chaverri Matamoros

El Palmar, Cantón de Osa, 30 de Octubre de 1917.

Señor Director de El Correo de la Costa  
Puntarenas.

Querido amigo viejo:

Absorbiendo aquí los éteres tropicales y ganado en un todo para el vivir de la montaña, no he tenido tiempo para escribirte kilométricamente, como deseara. (Y le doy, al igual que tú, una significación muy nuestra al concepto tiempo).

Sin embargo, porque tú eres tú, es decir, mi muy amigo de hace tanto, y porque ya es la hora de las reciprocidades, vengo a escribirte al fin, con el exclusivo objeto de prometerme más formal correspondencia para el próximo correo incluyéndote algún primer trabajo para tu "Correo" que, dicho sea de paso, no sé por qué no me lo has remitido todavía en mi carácter de Corresponsal y de colaborador, amén de otros nexos. (Envíame también diez números más para suscriptores seguros que tengo aquí. No te olvides de tomar nota).

Piensa en que mi pluma de acero de los modernos hornos—según tienes bien sabido—te es indispensable para dar lustre a ese tu sonoro portavoz y para poner en él la nota afligranada, con sabor a pan bueno (de dorado trigo) y a complicación, en un sentido psicológico y de intensidad, se entiende.

Y ahora, y para pasar del preámbulo, vengo a decirte que, excepción hecha del horroroso *modus manducandi* de por estos lugares, todo es—en cuanto a lo demás—miel sobre hojuelas, sobre todas las cosas esta salvajemente bravía naturaleza, espléndida por excelencia, como si hubiera sido hecha para teatro de un nuevo Libertador aventurero, ami-

go del Ande y la llanura, de la pampa y del picacho abrupto, guardada de indómitos condores. Majestuoso el Terraba desliza su caudal sonoro frente a mi rancho fresco, oloroso a palma real. El pueblo es risueño: una ranchería, situada sobre una altiplanicie. Los habitantes son indígenas de pura sangre. Apenas si es posible habérselas aquí y allá con algunos pocos ejemplares humanos hijos de negro e india o de blanco e india.

Pero olvidaba que no se trata de un artículo de periódico y prefiero quedarme en el preámbulo de mi deseada kilométrica carta...

Mientras tanto, pláceme repetirte tu amigo de siempre en la más amplia acepción del vocablo.

A. CHAVERRI MATAMOROS

\*\*

NOTA.— Amado Chaverri Matamoros, en la galería de nuestras jóvenes intelectualidades, es el hombre de más talento. Es posible encontrar otros—y efectivamente los hay en el país—que le superen en lo que se refiere a cultura cerebral, a preparación, a exquisitez de la frase, pero él siempre se quedará con el predominio del Talento. Triunfa, sobre todo, en el género epistolar; la carta suya que publicamos es una demostración de ello. No sigue las huellas de ningún Maestro de los que ahora se disputan el cetro de la Lírica; es un tipo completamente original que dice las cosas con lengua propia, con vocablos que no sabe uno en dónde les da caza. No comulga con los bombos mutuos y, por consiguiente, no escribe en "Athenea" al lado de aquel mendigo de aplausos que se llama Rogelio Sotela, que es una nulidad perfecta que le dedica versos hasta a su propio hermano.

M. A. C.

el Sr. Palacios tiene además nuestra representación.

Nos dice este amigo que los vecinos de aquella localidad se muestran actualmente muy agradecidos del Sr. Gobernador de la Provincia don Rafael M. González, quien no ha omitido esfuerzo alguno en el sentido de que sea elevada a Principal la Agencia de Policía de aquel lugar, que a satisfacción general desempeña don Víctor Fernández.

El Sr. Palacios regresará hoy mismo a Sarmiento, después de haber apadrinado aquí, en compañía de la señorita Juana Batista, la boda del joven Pedro Murillo con la señorita Dora Chacón.

### El suceso de Barranca

Señor Director de El Correo de la Costa

Vi en su estimable periódico la noticia del trágico suceso acaecido en Boca de Barranca, donde fue víctima mi querido primo Maximiliano Zamora Ugalde. A Ud. lo informaron mal en esa noticia, pues dice que se llamaba José Zamora, siendo éste el nombre del padre de él. Dice también que era hijo de doña Adelina v. de Zamora; cierto, era hijo de esta señora, pero está errada el nombre de ella, pues no es viuda y por tanto lleva el nombre de Adelina U. de Zamora.

José Angel Lagos U.

# Fábrica de Refrescos de Napoleón SOTO J.

REFRESCOS DELICIOSOS. -- DE PUREZA ABSOLUTA

Despacho, frente a la Comandancia.

Agencia de la Cervecería TRAUBE

## EL HOGAR

### \* POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE \*

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir, hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de **¢ 2.00, ¢ 5.00 o ¢ 10.00** adquiere usted una póliza de **¢ 200.00, ¢ 500.00 o ¢ 1.000.00**

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores: Rafael París F., Puntarenas; Manuel J. Aguilar, Esparta; Rogelio Moraga, Miramar.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

## JOSE CHAN, LI & C<sup>ª</sup>. JUNTAS DE ABANGARES

Terminado el nuevo, amplio y hermoso edificio situado en el lugar primitivo, tengo el gusto de ofrecer a mis numerosos clientes **mercaderías frescas y baratas,**

desde el popular frejol hasta la aristocrática seda, al por mayor y menor. El mismo buen trato, iguales consideraciones en los precios y el vehemente deseo de estrechar aun más las relaciones comerciales y de afecto que he perseguido con afán.—OCTUBRE de 1917.

## Tack Hing Lung Co.

Almacén de abarrotes Importación directa

Gerente, **GIL CON**

Apartado No. 72. Puntarenas. Teléfono No. 30

## COMPANÍA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José -- -- -- Costa Rica

**LUIS CASALVOLONE**

Agente en Puntarenas.

### Mande Usted

sus pedidos a la Tipografía

**LA COSTEÑA**

que es la mejor del puerto

La Gran Circulación del  
**Correo de la Costa**

es para Usted, señor comerciante, una garantía de provecho en el

ANUNCIO

**TODO** se le puede hacer a Ud. en la popular Tipografía

**LA COSTEÑA**

## Los perros vagabundos

Yo soy un poeta errante... Mi Patria queda allá, tras las montañas verdes. Yo soy un poeta errante y por eso canto la agonía de las almas que viajan en perpetuo peregrinaje!

Durante los paseos nocturnales he visto a los perros vagabundos transitando por las aceras largas y blancas de la ciudad. Se deslizan tristes y pausadamente entre las sombras, como fantasmas errantes, como espíritus en fuga. Ellos son algo así como eternos viajeros, como inconsolables peregrinos que huellan las arenas de un desierto africano. La ciudad es para ellos una estepa solitaria, a semejanza de las descritas por el socialista Gorki, porque entre el tumulto de casas no pueden encontrar el umbral amigo ni entre los centenares de ciudadanos encuentran un labio que los llame o una mano piadosa que los acaricie.

Pobres desheredados de la suerte! Pobres errantes que van arrastrando sus pesares de calle en calle, por las aceras blancas y largas de la ciudad capitolina! Semejantes a aquellos niños huérfanos que vagan taciturnos por las plazas de Londres y de París, ellos recorren la ciudad de extremo a extremo, con andar cadencioso, pidiendo limosna con los ojos! Su mirada es expresiva, su mirada es dulce y suplicante. Expresa dolores comprimidos, y sufridos con la resignación de los corazones forjados en el yunque del sacrificio. Su mirada es dulce porque "miran como miran las mujeres", y es su-

plicante porque imploran pan para "calmar el hambre de su vientre".

A veces, por la noche, buscan asilo en un rincón de cualesquiera callejuelas. Ellos no ignoran q' muchos compañeros yacen allá, en los zaguanes, en los cojines, en los tibios dormitorios, soñando en multitud de cosas. Ésos son los perros ricos, olorosos a *Camia*, que se contonean orgullosamente. En los carruajes suelen ocupar lugar de preferencia, y comúnmente van en compañía de alguna dama de aquellas que al pasar dejan en el oído el frufrú de los ropajes de seda. Se distinguen por su gordura y su glotonería. En ocasiones, también, llevan collar valioso con muchas campanillas. Indudablemente, son perros de muchas campanillas. Prueba de ello es que, cuando pasean, pasean sin dignarse mirar a nadie. ¡Oh, los perros millonarios, astutos, sedosos, glotonos y aristocráticos! Es verdad que muchos de ellos pertenecieron al arroyo en otrora, pero eso ya pasó. Ahora son grandes y desprecian la democracia! También es verdad que antaño proclamaron la doctrina socialista; pero, cuando se llega al pináculo de la Riqueza, la doctrina socialista es una solemne tontería. Ellos piensan, sin duda, como Blasco Ibáñez. Blasco Ibáñez fué socialista y habló de repartición de tierras; ahora, según Bonafoux, dice "Mis tierras" pomposa y enfáticamente.

Los perros vagabundos me entristecen porque sufren hambre y sed, en el sentido material, y "su-

Oficinas y Bodegas "Pasaje Jiménez"

**Sasso Hermanos**

Teléfono 121 Ap de Correos 156

SUCESORES de E. A. ROBLES & Co. SAN JOSÉ, C. R.

ESPECIALIDADES: — Tabaco Iztepeque, Sombreros de palma llamas y mexicanos, Harina de maíz, Confituras americanas, Cacao molido «SASSO» y otros artículos. — COMPRAMOS aceite de coco y cacao en grano.

## Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

Radicado en Puntarenas

OFICINA

o— 150 varas al Sur del Muellecito — o



Toro de la hacienda de Sir Richard Cooper que ha ganado el primer premio en varias exposiciones

# Garrapaticida DE COOPER

EL MEJOR REMEDIO y el más barato para la destrucción de las *garrapatas* en el ganado vacuno, caballar, mular etc.

Es una cura excelente para la *SARNA* en el ganado vacuno y mata los *PIOJOS*

UNICOS FABRICANTES

**WILLIAM COOPER & NEPHEWS**

BERKHAMSTED - INGLATERRA

UNICOS DEPOSITOS EN COSTA RICA: **Botica Francesa y Botica Oriental** SAN JOSE

# Teodoro Roiz

## Fabricante de jabón y velas

El jabón blanco y amarillo de Marsella, que elabora esta Fábrica y que es tan recomendado en toda la República, no puede ser confundido con ningún otro de los elaborados en el país, pues está compuesto de los mejores materiales de aceite y sebo de carnero. Este es un producto que, sin exageración, pudiera ser vendido hasta en Inglaterra a precios elevados. En cada barra podrá ver el consumidor, como garantía, estampado el nombre del fabricante; y la mejor prueba de su superioridad sobre los otros lo constituye el hecho de que este jabón siempre es el que obtiene mejores precios. La caja de 20 barras pesa 42 libras. Este producto está de venta en todas partes.

## HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --  
Administrado personalmente por su propietario  
**EMANUEL MOISO**

## Quong Tai Chong & Co.

Gerente - **JACOBO SANCHEZ**  
Gran Almacén de Abarrotes, Tienda y Pulperia  
Ventas al por mayor y al menudeo.  
Apartado N° 17. PUNTARENAS Teléfono N° 27.  
DIRECCION TELEGRÁFICA: "QUONG"

## Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-  
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO EL TEMPISQUE.  
LA VENDE SU AGENTE  
**Manuel Burgos**

## MAN CHONG SING

(JOSE CHEN APUY & Co.)  
— CASA FUNDADA EN 1888 —  
ALMACÉN DE GÉNEROS Y ABARROTES  
DEPÓSITO PERMANENTE DE MERCADERIAS QUE SON  
CONSTANTEMENTE RENOVADAS  
Dirección telegráfica: «Sing» — Puntarenas — Costa Rica.

## GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.  
MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ  
Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de  
animales.  
**PEDRO CANALE**

## SE VENDE

un mobiliario completo para  
una cafetería. Está instalado en  
una de las piezas del Mercado.  
**JOSÉ MELÉNDEZ M.**

## Inyección del Sultán

USADA CON MUCHO EXITO  
CONTRA LAS GONORREAS, LAS CUALES  
CURA EN OCHO DIAS  
Se vende en todas las Boticas

fren hambre y sed de justicia".  
Sufren la injusticia de los hombres  
y de los perros poderosos. Todos  
los rechazan porque son feos, por-  
que son cojos o porque son tuer-  
tos.

Cuando los miro arrinconados  
en un umbral me pregunto adolo-  
rido:

—¿En qué pensarán?

Piensen, sin duda, en su estre-  
lla malhadada. Buscan una mano  
protectora y no la encuentran en  
su camino de abrojos y de espinas.  
¡Pobres errantes! Y cuando paso  
cerca de ellos, levantan la cabeza  
en actitud imploradora; sus pupi-  
las se dilatan y, si ellos pudieran  
hablar en mi lenguaje, me referir-  
ían, a no dudarlo, sus angustias  
de judíos errantes, sus peripecias  
de gitano! Me dirían que se en-  
cuentran solos, muy solos; que pa-  
san las noches contemplando la lu-  
na y cómo se forman las gotas de  
rocío nocturnales; que anhelan  
convertirse en polvo para descansar  
eternamente del suspirar conti-  
nuo y de los gemidos diarios...

Ellos desearían ser camellos  
para transitar libremente por los  
desiertos. Allí, al menos, encon-  
trarían algún oasis. Quisieran ser  
cóndores para ser dueños del es-  
pacio. Allí, al menos, hallarían al-  
guna cumbre en donde poder re-  
posar. Quisieran ser insectos pa-  
ra vivir tranquilos entre las ramas  
de un bosque. Allí, indudable-  
mente, encontrarían alguna hoja  
para roer y descansar.

Pero ellos no son más que pe-  
rros, y perros feos, cojos o tuer-  
tos. Son animales antiestéticos.  
La Humanidad, por eso, los des-  
precia, pero yo los canto, porque  
en sus pupilas, muy turbias, en  
más de una ocasión he leído todo  
un poema de amargura, y porque  
yo canto la melancolía de las al-  
mas que viajan en perpetuo pere-  
grinaje!

MIGUEL ANGEL CASAL

150

hectáreas de gracias

para denunciar en Guanacaste y  
22 manzanas de terreno a 2 kiló-  
metros de la ciudad de Esparta  
vende

D. A. BEJARANO

San José.

Fume Ud. Cigarrillos

"CASTAING",  
de los más exquisitos  
y elaborados con ta-  
baco IZTEPEQUE.

¡Ozomulsión, Ozomulsión!

## Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices,  
es de un efecto seguro e ino-  
fensivo a la salud de los ni-  
ños. Miles de testimonios se  
podrían publicar de padres  
de familia, que han quedado  
maravillados de su grandio-  
so efecto, por haberlo usado  
en sus hijos.

De venta al por mayor

En las boticas: Francesa,  
Oriental y Principal en San  
José.

EN PUNTARENAS  
en la Farmacia Universal de  
Manuel J. Grillo.

## CARBOLINA

Es la única que lleva  
nuestra contramarca sobre  
la tira que cubre el corcho

*Carbolina*  
*Hermanos Zibitang*

BOTICA FRANCESA

## Sang Chong & Cía.

ALMACEN DE ABARROTES  
IMPORTACION DIRECTA

Gerente -- **BENJAMIN SANCHEZ**  
Teléfono N° 33 Puntarenas Apartado N° 16

## Crespina Oriental

-- Unico sustituto exacto --  
del Tricófero

SE VENDE EN TODAS LAS BOTICAS

## HOTEL COLOMBIA

Una cuadra al Norte de los  
Baños Municipales

Magnífico servicio. Trato esmeradísimo. Precios botados.  
OCURRID, OBSERVAD, PEDID, PAGAD Y OS CONVENCEREIS  
Propietario: — *Angel María Figueroa.*

## CORAZON ROJO

Pida siempre el Parche poroso del

"Corazón Rojo"

preparado expresamente para la Farmacia Universal

Es el mejor emplastro fortificante que se fabrica.

Todas las boticas de importancia lo venden.

## YODALINA

Unico específico que cura  
el asma

SE VENDE EN TODAS LAS BOTICAS

## CERVEZA TRAUBE

La poca importación de cerveza extran-  
jera, se debe a la espléndida clase que  
produce la

\* CERVECERIA TRAUBE \*  
siendo nuestro activo agente en ese puerto  
don **NAPOLEON SOTO.**

San José, 1° de Septiembre de 1917.

# Leyendo canjes centroamericanos

## Nicaragua

Resultó lo que era de esperarse. El gabinete del Presidente General Chamorro ya no cuenta entre sus miembros al Doctor Rafael Cabrera, quien dejó el ministerio de gobernación, policía y beneficencia. Entre el jefe de la República y el Doctor Cabrera cruzaronse reveladoras cartas. En la dirigida al Presidente el Doctor Cabrera lo acusa de no haber tenido la entereza suficiente de rechazar las bases impuestas por los banqueros norteamericanos, que nulifican la soberanía nacional y los hace dueños exclusivos de la situación económica. «Yo aconsejé—dice la carta del Doctor Cabrera—al señor presidente que no aceptara semejantes imposiciones o que por lo menos se protestara de algún modo (quizás se nos habría oído), pero contra lo que indicaban el patriotismo y la dignidad las bases fueron aprobadas».

También el Doctor Salvador Guerrero M., Subsecretario del mismo ministerio, se retiró del empleo.

Para sustituir al Doctor Cabrera fué nombrado el caballero don Eduardo Lacayo, persona connotada en el partido conservador.

Se dice que el Licenciado don Antonio Solano repondrá al Subsecretario Doctor Guerrero.

Algo desagradable y sensacional acaba de ocurrir. El partido liberal nacionalista, que por su cuenta tomó la cuestión de propaganda unionista, organizó una gran manifestación que recorrió las principales calles de Managua. Como pasara incidentalmente por el palacio donde está la Legación Americana, el Doctor Francisco López Padilla, Encargado de Negocios de Honduras, que estaba ahí, quiso arengar a la multitud, pero ésta gritó que no querían oír hablar desde la Legación a nadie, porque con sólo escuchar a quien desde ahí les dirigiera la palabra, se aceptaría vasallaje. Gritó y silbó la multitud y el Doctor López Padilla hubo de entrarse a los salones de la Legación.

Con este motivo se ha suscitado una fuerte polémica entre los diarios liberales y conservadores. Aquellos, lamentando lo ocurrido, dicen que el Doctor López Padilla no fué prudente al pretender arengar al pueblo desde la Legación Americana, y que en cualquier otro sitio lo habrían escuchado con el mayor gusto; los otros dicen que el desaire hecho por la multitud al Doctor López Padilla, es un desaire al pueblo y gobierno hondureños.

En honor a la verdad debe expresarse que el Doctor López Padilla goza de merecidas simpatías en el pueblo y go-

bierno nicaragüenses; y tanto es así, que personas notables del partido liberal se apresuraron a darle explicaciones.

## Honduras

Los telegramas que vienen de La Ceiba hablan de una huelga de los trabajadores en la empresa de los señores Vaccaro, porque se les paga en oro en vez de hacerlo en plata. No podemos por el momento juzgar el verdadero carácter de esa protesta por falta de datos amplios; pero creemos que ese suceso tiene su antecedente en la falta de metal blanco.

En otra ocasión, hablando del establecimiento de un Banco Nacional, dijimos que esa institución salvaría principalmente las dificultades del litoral atlántico. Insistimos en esa idea, añanzando cada día nuestro criterio sobre el particular.

Como la plata se fue, por la especulación de las mismas compañías, éstas pretenden pagar en oro, a un tipo arbitrario seguramente, beneficiándose a costa del trabajador. Antes, en vez de moneda daban cupones a los operarios, sometiéndolos de manera absoluta a la voracidad del comisariato.

La salvación estaría, pues, en el Banco nacional, única forma de controlar el mecanismo económico de la costa norte. Con un billete garantizado y de circulación forzosa, el operario de Choluteca, de Ocotepeque, de Iruña, de Puerto Cortés, y en fin de todos los extremos de la república, estaría sujeto a un solo tipo de cambio, y en consecuencia más seguro en la justa retribución de su trabajo.

El Banco Nacional, del que será socio el Estado, con los depósitos correspondientes, mantendría un tipo más uniforme de cambio, o puede ir paulatinamente al talón de oro. Si esa institución no se funda, las dificultades del litoral atlántico no desaparecerán nunca. Hoy que la plata ha subido, las compañías pagan en oro con un cambio antojadizo; y mañana que la plata baje y que los artículos de consumo suban, pagarán en plata, amparados en que usan la moneda nacional.

La cuestión monetaria es primordial en la actual hora del mundo. Los mismos japoneses retiran su oro de los Bancos de Estados Unidos. Es muy difícil prever las complicaciones nuevas que traerá la guerra y sobre todo las grandes crisis que surgirán cuando la paz se firme. Para cualquier emergencia estaríamos listos, con los depósitos en oro y plata, en un Banco Nacional que opere discretamente, mientras se restablece el equilibrio financiero de las potencias.

Además, la eficacia del poder central en el litoral atlántico será más firme cuando se

## Acusando recibo

A nuestra mesa de Redacción ha llegado el volumen VII (números 19 a 20) de «Anales de la Corte de Justicia Centroamericana». Contiene un bien escrito informe del Dr. don Angel M. Bocanegra al terminar el noveno año de existencia de la Corte y un interesante estudio del Lic. don Luis Anderson sobre el Tratado Bryan-Chamorro. Agradecemos el envío.

\*\*

De Tegucigalpa, el N.º 4 (año VI) de la «Revista Económica», que trae material de primera clase sobre los problemas que en la actualidad más interesan a Centro América.

\*\*

Del mismo lugar, «Nuevos Horizontes», revista ilustrada. En su portada trae el retrato de Morazán y luego los del Sr. General don Federico Tinoco, Presidente de nuestro país, y Dr. don Francisco Bertrand, Presidente de Honduras. El material de lectura del colega no puede ser más interesante. El Director de esta revista es Bernabé Salgado.

UN JOVEN DE 22 AÑOS, DIABÉTICO.—COMO SE CURÓ



«He usado el TRYP SOGEN con éxito extraordinario. Se trataba de un joven de 22 años, cuya orina, año y medio antes de empezar el tratamiento, contenía gran cantidad de azúcar. Además, el enfermo disminuía constantemente de peso: de 73 kilos quedó reducido a 65; y la salud decaía de modo tan marcado que sus padres perdieron la esperanza de salvarlo. En tales circunstancias, receté al paciente el TRYP SOGEN, combinado con una dieta rígida y agua pura en abundancia. Un año después de seguir este tratamiento el enfermo estaba completamente curado. Y hasta ahora, o sea desde hace un año que se le dió de alta, no se ha observado sintoma alguno que haga temer una recaída.»

El TRYP SOGEN es un producto Opoterápico de los modernos laboratorios de G. W. Carnrick Co. de Nueva York, y Opoterapia es el tratamiento de las enfermedades por medio de los extractos de glándulas de animales. Es decir la conquista más reciente de la medicina moderna.

Nuestros otros famosos AGENTES: HORMOTONE: para la neurastenia, impotencia, desórdenes menstruales, desarrollo inadecuado de los niños, etc.

SECRETONE: para las enfermedades del estómago e intestinos. KINAZYME: especial para la tuberculosis. De gran eficacia cuando falta el apetito.

Nuestras tabletas se venden en las principales Farmacias y Droguerías.

Diríjase Ud. a Manuel J. Grillo, Puntarenas.

controle la acción económica. Y ese control sólo puede realizarlo el Banco Nacional. A la idea fundamental no se le pueden hacer objeciones. Se habla de los peligros y contratiempos que puede acarrear esa institución; pero su bondad efectiva dependerá de la organización que se adopte.

## GLORIETA LIRICA

### SINFONIA BLANCA

Como la seda es frágil tu mano blanca  
y tus ojazos místicos son como aquellos  
luceros parpadeantes que sus destellos  
vierten sobre las almas en noche blanca.

Tus labios, pensativos como la blanca  
margarita que nace sobre el misterio,  
sobre el misterio hondo del cementerio,  
beso de miel me dieron en noche blanca.

Y más que de tus manos la seda blanca—  
margaritas de espuma,—más que la lumbre  
de tus ojazos llenos de pesadumbre,  
me persigue el hechizo, gentil señora,  
de la boca rosada como una aurora—  
que me ofrendó sus mieles en noche blanca!

MIGUEL ANGEL CASAL

## Postal de Chomes

Chomes, 5.

Señor Director de El Correo de la Costa

Muy señor mío:

Está aquí en idas y venidas un mequetrefe que se la pica de abogado y no es chicha ni limonada. Dice este buen señor que es una desgracia que el Agente de Policía no sea de Chomes. Cree este buen señor que nosotros necesitamos huesos. Todos vivimos aquí trabajando, y no con deseos de nada.

Tírenselo a él, que es el que lo quiere apoyar, pero aquí hay historias tan recientes que lo encajaríamos en un monoplano y así sería el sopapo.

Corresponsal

¡Ozomulsión, Ozomulsión!

## Centro de Artesanos

Se convoca a los socios de este Centro a una reunión que tendrá verificativo el domingo 11 del corriente a las 2 p. m. con el fin de nombrar nueva Directiva.

El Secretario,

HUMBERTO CANESSA

«El Correo de la Costa»

PRECIO DE SUSCRIPCION, \$1.00 MENSUAL.

SI NO LE GUSTA ESTE PERIÓDICO,  
DEVUÉLVALO INMEDIATAMENTE

La Popular  
BARBERIA

de gusto, esmero y prontitud.

HOTEL ALVARADO

## Espacio reservado para

## H. Hunstock Chemical Co.

E. SALAZAR S.

REPRESENTANTE DE CASAS AMERICANAS

MUESTRARIO EXTENSO Y RENOVADO

En depósito a la venta: FARDOS, COTINES, LIENZOS, COBIJAS DE ALGODÓN, CALCETINES, ETC., ETC.

Oficina: Esquina Noroeste del Parque Central. San José.

Manuel Solera Viquez

Abogado y Notario Público

Ha abierto Oficina en este Puerto frente al Hotel Europa.

— ENGLISH SPOKEN —

## MUCHA ATENCION!

¿No está usted convencido de que

LA EUREKA

es la mejor Cantina y Refresquería de esta ciudad? Si usted no está convencido de ello es porque sin duda no la ha visitado aún. Visí tela, pues, hoy mismo, que en ella tendrá especial placer en atenderlo FERNANDO MAGRI.